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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Hay en Zacatecas y Jalisco corredor de desaparecidos 
Carretera que atraviesa Municipios en los límites entre ambas entidades se ha convertido en 
zona de terror con 60 casos registrados 

 
Migración y fentanilo, las prioridades de EU: Biden 
Encuentro Bilateral 

 
Reclama AMLO olvido; damos millones: Biden 
Responde Biden a Presidente mexicano 

 
AMLO critica “desdén” a AL; Biden emplaza a combatir el fentanilo 
“Ya está muy bien encaminado el tema de la migración”, señala el jefe de la Casa Blanca, y 
recuerda que EU ha aportado miles de millones de dólares a la región 

 
Discrepan AMLO y Biden sobre vía para integrar a América 
Planteó el Presidente ampliar el éxito del T-MEC al continente 

 
Cierra la inflación 2022 en máximos de 22 años 
Señal Positiva. Moderó presión en los precios subyacentes en diciembre 

 
Inflación cierra el 2022 en 7.82%, su mayor nivel en dos décadas 
Pacic y Apecic no lograron contener el alza en alimentos 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Joe Biden y AMLO van por enfoque "innovador" en migración, 
afirma la Casa Blanca  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/joe-biden-y-amlo-van-por-enfoque-innovador-en-
migracion-afirma-la-casa-blanca 
La Casa Blanca emitió esta noche un comunicado sobre la reunión bilateral 
que sostuvieron los presidentes estadounidense, Joe Biden, y el mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, previo a la Cumbre de Líderes de América 
del Norte que se realizará este martes, a la que se sumará el primer ministro 
de Canadá, Justin Trudeau. El comunicado, señaló que Biden y López 
Obrador se centraron en cinco temas: los recientes disturbios en Brasil; 
seguridad (y drogas); el acuerdo económico entre México, Estados Unidos y 
Canadá; los compromisos climáticos, y migración. 
En materia migratoria, “los dos presidentes reafirmaron su compromiso de 
aplicar enfoques innovadores para hacer frente a la migración irregular”. 
Biden, indicó el comunicado, recordó recientes acciones anunciadas, como 
la “ampliación de vías para los cubanos, haitianos, nicaragüenses y 
venezolanos”. Ambos mandatarios coincidieron, nuevamente, en la 
necesidad de abordar “las causas de raíz” de la migración. 
 
AMLO critica "desdén" a América Latina; Biden emplaza a 
combatir fentanilo  
https://www.milenio.com/politica/amlo-critica-desden-a-america-latina 
En el primer día de actividades de la Cumbre de Líderes de América del 
Norte, Andrés Manuel López Obrador pidió a Joe Biden terminar con el 
olvido, el abandono y el desdén hacia América Latina y el Caribe, e iniciar 
una nueva etapa de cooperación y respeto; “usted tiene la llave”, le dijo. 
A lo que el presidente de Estados Unidos respondió que su país ha invertido 
“miles de millones de dólares” en beneficio de la región en los últimos 15 
años y emplazó a dar prioridad a la lucha conjunta contra el fentanilo. 
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En la reunión bilateral en Palacio Nacional, el mandatario mexicano explicó 
la necesidad de la integración económica, pues Latinoamérica y el Caribe 
no han recibido ningún apoyo “importante” estadunidense desde que la 
administración de John F. Kennedy invirtió 82 mil millones de dólares. 
 
Canadá es socio confiable, dice Trudeau a empresarios  
https://www.reforma.com/canada-es-socio-confiable-dice-trudeau-a-
empresarios/ar2533134?v=10 
Ciudad de México. - Líderes empresariales del País sostuvieron un 
encuentro con el Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau, en el marco de 
la Cumbre Trilateral Empresarial. El Mandatario canadiense les aseguró que 
su país es un socio estable y confiable para el T-MEC. "Actualmente se 
reduce el número de socios confiables en todo el mundo, porque la invasión 
Rusa en Ucrania muestra la importancia de tener cadenas de suministro 
confiables, por ejemplo, de minerales. Con la pandemia, la gente se fijó que 
las cadenas de suministro tienen que ser eficientes, pero también resilientes 
y confiables. "Por eso la amistad como socios confiables va a mostrar 
ventajas en nuestros países, Estados Unidos, Canadá y México, en un mundo 
incierto, Canadá es un socio estable, confiable", subrayó. "Hay mucho trabajo 
por hacer, todos tenemos que mantenernos muy centrados.  
 
Elecciones, en riesgo por plan B: Córdova; advierte rencor 
irracional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/elecciones-en-riesgo-por-plan-b-cordova-advierte-
rencor-irracional/1563340 
El llamado plan B o reformar electoral planteada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y toda la relación con el INE está fundamentada en 
un “irracional rencor”, advirtió el consejero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova. Sabemos que esta reforma y toda la relación con el INE está 
alimentada por un irracional rencor porque todos los triunfos del partido 
gobernante han ocurrido en elecciones organizadas por el INE, en 
elecciones libres, transparentes, en condiciones de equidad”.  
Consideró probable una “venganza en su contra” pues aún “habiendo hecho 
todo lo que teníamos que hacer para que la revocación de mandato se 
hiciera, pudiendo ser impugnadas todas las decisiones del INE ante el  
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Tribunal Electoral hubo quien optó ir por la vía penal y mantener abierto un 
expediente penal, que no tenía ningún objetivo, durante meses. Está 
clarísimo que sin razón tienen una especie de rencor, que es absolutamente 
irracional”. En entrevista con Pascal Beltrán del Ríó para Imagen Radio, 
aseveró que la reforma no mejora el sistema electoral y pone en riesgo, por 
vez primera en 30 años, la organización de las elecciones. 
 
La inflación alcanzó máximo de 22 años; alimentos, con 
mayores alzas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-inflacion-alcanzo-maximo-de-22-anos-
alimentos-con-mayores-alzas/1563360 
Los hogares mexicanos experimentaron una inflación anual de 7.82% 
durante diciembre de 2022, con los alimentos ejerciendo la mayor presión 
sobre los precios, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). La tasa anual de inflación, si bien representó una mejoría respecto a 
las tasas superiores a 8% observadas entre julio y octubre del año pasado, 
también implicó que fuera el segundo año consecutivo en que la inflación 
cierra por encima del siete por ciento. Además, se trató de la mayor tasa de 
inflación anual para un cierre de año desde el 2000, es decir, 22 años. 
Los alimentos fueron los principales impulsores del aumento de precios 
durante 2022, los cuales cerraron el año en 12.87%, también ubicándose por 
segundo año seguido arriba de 12 por ciento. En este sentido, los mayores 
incrementos por alimentos los registraron el chile serrano (82.1%), la naranja 
(40.2%), la papa (35.5%) y la harina de trigo (32.3%). 
 
Éxito de Plan Sonora depende de respeto a T-MEC, dice IMCO  
https://www.milenio.com/negocios/exito-plan-sonora-depende-respeto-t-mec-imco 
El desarrollo del Plan Sonora, estrategia del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador para impulsar la generación eléctrica por vías renovables, 
dependerá de la certidumbre que le pueda dar el gobierno de México a las 
inversiones extranjeras en el marco del Tratado México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), según el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 
En el contexto de la décima Cumbre de Líderes de América del Norte, el 
organismo del sector privado dijo que los tres países de la región deben 
demostrar un compromiso creíble con las obligaciones asumidas en el  
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acuerdo comercial trilateral. “El anuncio del Plan Sonora que pretende 
atraer 48 mil millones de dólares en inversiones en energías solar 
fotovoltaica y eólica entre 2023 y 2030, resulta poco creíble debido a los 
esfuerzos del gobierno mexicano para cerrar el mercado eléctrico a la 
inversión privada”, apuntó el instituto mexicano. 
 
“Hay descuido en el trabajo de la Auditoría Superior”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-descuido-en-el-trabajo-de-la-auditoria-
superior 
Gerardo Lozano Dubernard, exauditor especial de Cumplimiento Financiero 
de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), manifiesta su preocupación 
en torno al rezago que presenta el órgano fiscalizador respecto a las 
observaciones, recomendaciones y acciones promovidas, las cuales están 
próximas a prescribir y podrían derivar en la pérdida de miles de millones 
de pesos. En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que al interior de la 
auditoría “no están haciendo bien su trabajo” y que hay importantes rezagos 
en la labor que desempeñan los auditores, por lo que, de haber 
observaciones prescritas, se debe ubicar a los responsables y determinar si 
hubo negligencias u omisiones. “A mí me preocupa mucho porque uno de 
los propósitos importantes y fundamentales de la Auditoría Superior es que 
se logre sancionar a quienes han hecho un uso indebido de los recursos 
públicos y quien genera los elementos para que se pueda sancionar es la 
auditoría a través de las denuncias penales que se presentan ante la fiscalía 
en materia de combate a la corrupción, pero si las observaciones prescriben, 
ya no hay manera”, indica. 
 
Niegan permisos al sector privado y CFE aporta poca luz  
https://www.reforma.com/niegan-permisos-al-sector-privado-y-cfe-aporta-poca-
luz/ar2533225?v=7 
Ciudad de México. - En materia de generación eléctrica, la 4T "ni picha, ni 
cacha, ni deja batear". Y es que mientras los proyectos privados de 
generación, principalmente de energías renovables, son denegados, las 
plantas eléctricas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) brillan por su 
ausencia. Mientras que con Enrique Peña Nieto se incorporaron 15 centrales 
con una capacidad de 3 mil 408 megawatts, en el actual Gobierno.  
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La CFE anunció la construcción de seis ciclos combinados, pero arrancarán 
hasta 2024, pese a que forman parte de su cartera de centrales prioritarias. 
Aunque también contempla la modernización de las hidroeléctricas y el 
parque solar de Puerto Peñasco, los proyectos han sido cuestionados sobre 
los plazos para su desarrollo. De hecho, la poca energía agregada al sistema 
eléctrico por la CFE proviene de la incorporación de las centrales de 
turbogas de emergencia en Punta Prieta en La Paz, Baja California Sur; así 
como de González Ortega en Mexicali, Baja California, con una capacidad 
conjunta de 216.4 megawatts, que se añadieron en 2021. 
 
El miedo vive entre Jalisco y Zacatecas  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/el-miedo-vive-entre-jalisco-y-zacatecas 
Colotlán. - En Colotlán, al norte de Jalisco, el miedo y la incertidumbre 
permearon poco a poco y las recientes desapariciones en la región han 
generado que mucha gente prefiera ya no salir de noche y menos transitar 
por la carretera federal 23 que lleva a Zacatecas si no es a luz del día.  
La desaparición de Irma Paola Vargas, José Melesio Gutiérrez y Viviana y 
Daniela Márquez, quienes el 25 de diciembre viajaban de regreso a Colotlán 
desde Zacatecas, es el caso más reciente y visible, pero no el único. En el 
último mes de 2022 en esa región también desaparecieron José Guadalupe 
Gallegos (1 de diciembre), Arol Sánchez (4 de diciembre), Ernesto Sánchez y 
José de Jesús Valdez (10 de diciembre), Daniel Fernández y Manuel 
Bañuelos (21 de diciembre), Andrés Correa (28 de diciembre) y Jorge Meza 
(31 de diciembre).  
 
Aseguran que Metro de CDMX tiene 'el peor de los momentos'  
https://www.reforma.com/aseguran-que-metro-de-cdmx-tiene-el-peor-de-los-
momentos/ar2533184?v=4 
Ciudad de México. - La ex subsecretaria de Planeación en Movilidad de la 
Ciudad de México, Laura Ballesteros, consideró que los recortes 
presupuestales y subejercicios en recursos han provocado que "estemos en 
el peor de los momentos" con el Metro. "El abandono que se tiene al Metro 
de la Ciudad de México con esta Administración, los recortes presupuestales 
y los subejercicios que han tenido, y agregarle las responsabilidades del 
Gobierno federal al haber desaparecido dos fondos de los cuales se  
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destinaba dinero para el mantenimiento del Metro, entonces, estamos en el 
peor de los momentos y tiene consecuencias", expresó la especialista. 
"Independientemente de la negligencia por parte de las autoridades que 
tendrá que ser investigada y sancionada, hay un tema detrás que es la falta 
de financiamiento hacia el Metro de la Ciudad. La necesidad de un rescate", 
sostuvo. Uno de los fondos federales desaparecidos es el de Capitalidad, que 
era exclusivo para CDMX; rondaba los 3 mil millones de pesos y era operado 
por la Secretaría de Finanzas. 
 
Tras la cumbre, Washington decidirá si abre arbitraje contra 
México por el sector energético  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/10/economia/021n2eco 
Con base en los resultados de la Cumbre de Líderes de América del Norte, 
Estados Unidos decidirá en los próximos días si abre un arbitraje contra 
México por su política energética, declaró a medios el consejero de 
Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan. Las consultas han 
aclarado la naturaleza de nuestras preocupaciones y han definido posibles 
caminos a seguir. Tomaremos decisiones sobre los próximos pasos en base 
a cómo se desarrollen las cosas aquí, dijo Sullivan, de acuerdo con cables 
publicados por Forbes. Desde el año pasado, Estados Unidos y Canadá 
abrieron una ronda de consultas, en el marco del acuerdo comercial de 
América del Norte, por considerar que México discrimina a sus empresas 
energéticas. Este lunes, en el marco de las actividades de la cumbre se llevó 
a cabo la reunión preparatoria de delegaciones del sector empresarial de 
México, Estados Unidos y Canadá. 
 
Lula, el Congreso y la Corte repudian “actos terroristas”  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/10/mundo/024n1mun 
Brasilia. - El presidente Luiz Inácio Lula da Silva y los titulares del Congreso 
y del Supremo Tribunal Federal de Brasil cerraron filas ayer y condenaron, 
en una declaración conjunta, los actos terroristas ocurridos el domingo en 
Brasilia, cuando miles de bolsonaristas intentaron perpetrar un golpe de 
Estado al asaltar las sedes de los poderes públicos. 
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Convocados por sindicatos y movimientos sociales, miles marcharon en 
defensa de la democracia en todo el país, según videos que circularon en 
redes sociales. Con carteles con mensajes en que se leía: estamos con Lula. 
respeto al voto popular y prisión para los golpistas, miles de personas se 
reunieron en Sao Paulo, Río de Janeiro, Brasilia, Porto Alegre y Recife, entre 
otras, en defensa de la democracia y para exigir castigo a los bolsonaristas. 
En una inusual declaración conjunta, publicada en la cuenta de Twitter de 
Lula, los líderes del Senado, Vital do Rego; de la Cámara de Diputados, Arthur 
Lira, y del Supremo Tribunal Federal, Rosa Maria Pires Weber, rechazaron los 
actos terroristas, de vandalismo, criminales y golpistas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/biden-saldra-del-aifa 
Nos hacen ver que, aunque las autoridades federales aseguran que, así 
como el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, llegó en el Air Force One 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), saldrá de regreso a 
Estados Unidos desde esa misma terminal aérea, hay quienes sostienen que 
no será así. Ayer hubo versiones de que apenas el Ejecutivo norteamericano 
se subió en compañía del mandatario mexicano a “La Bestia”, el AF1 
despegó rumbo al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 
Sin embargo, fuentes militares aseguraron que ese avión ahí sigue en el 
AIFA y ahí se quedará hasta la partida de Biden. Lo que llama la atención, 
nos cuentan, es que, en el programa de la cancillería mexicana, se informa 
que el presidente del país vecino del norte despegará desde la Base Aérea 
Militar número 19 del AICM, lo que antes era el "Hangar Presidencial". Hagan 
sus apuestas: ¿sale del AIFA o del AICM? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-10/op241271 
HAY TANTOS asuntos importantes en la relación trilateral, que existe una 
gran preocupación de que la cumbre entre México, Estados Unidos y 
Canadá termine siendo un fiasco si en Palacio Nacional no le dan el nivel de 
atención y compromiso que requiere. 
Y ES QUE tanto Joe Biden como Justin Trudeau traen varias carpetas de 
inquietudes que requieren respuesta puntual y no que les quieran dar otros 
datos. El temor de que el encuentro naufrague obedece, justamente, a que 
Andrés Manuel López Obrador cree que sus homólogos son como la 
feligresía de su mañanera, a la que puede marear con rollos sin fin. 
LA integración comercial de Norteamérica va más allá de cualquier discurso 
pues el intercambio entre Estados Unidos y sus vecinos equivale a tres 
millones de dólares ¡por minuto! Por eso tanto a Biden como a Trudeau les 
preocupa tanto que México esté cambiando las reglas a los inversionistas,  
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pues pone no sólo en riesgo su propia economía sino el abasto de las 
empresas asentadas allá. 
EN ESE SENTIDO, alguien debería explicarle a AMLO que su idea de la 
soberanía energética naaada tiene que ver con lo que se está discutiendo. 
Lo que está en la mesa va más allá de su sexenio: se trata de darle una 
plataforma de crecimiento al país, apoyándose, entre otras cosas, en el 
nearshoring. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1613 
Que las comitivas de Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden tuvieron 
que esperar casi una hora para iniciar la reunión bilateral México-EU y 
mientras pasaba el tiempo no les quedó más que conversar sobre el Tren 
Maya, las raíces de Esteban Moctezuma Barragán y hasta algunos que 
aceptaron que extrañaban Palacio Nacional, como Alfonso Romo, quien 
confesó que por eso asistió. Aunque por muchos minutos estuvieron 
separados, el encargado para el clima de la Casa Blanca, John Kerry, fue 
quien rompió el hielo y abrió la conversación entre funcionarios mexicanos 
y estadunidenses. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Una megacaptura sí se puede hacer en unos días  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/una-megacaptura-si-se-
puede-hacer-en-unos-dias 
“No se puede detener a un capo tan importante de la noche a la mañana, 
un operativo así toma meses de planeación, es una tontería decir que la 
captura de Ovidio Guzmán es porque viene Biden”.  
He leído mucho ese argumento en los últimos días. No es cierto. 
Hoy les voy a contar cómo en México se armó en cuestión de días un 
operativo todavía más grande para detener a un capo todavía más poderoso 
y escurridizo, y cómo se hizo a partir de prisas políticas y mediáticas. Es la 
historia de la segunda captura del Joaquín El Chapo Guzmán en el sexenio 
de Enrique Peña Nieto. 
En enero del 2016 el gobierno de México tuvo noticia de que estaba a unos 
días de publicarse un reportaje en la revista The Rolling Stone, en el que se 
contaba con detalle la historia de cómo Sean Penn y Kate del Castillo habían 
logrado reunirse con El Chapo Guzmán, líder del cártel de Sinaloa, quien 
unos meses antes se había escapado de la cárcel y era el hombre más 
buscado del mundo. 
 
Mario Maldonado 
Hidalgo: exgobernadores, alcaldes y despachos en la mira  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/hidalgo-exgobernadores-
alcaldes-y-despachos-en-la-mira 
Encumbrados a nivel nacional durante el sexenio pasado, los políticos, 
empresarios y operadores del Grupo Hidalgo buscaron refugio en su propio 
estado, hasta que la suerte les cambió y se abrieron investigaciones de un 
modus operandi que incluye extorsiones, falsificación de documentos 
oficiales y uso de las instituciones para beneficio personal. 
Algunos de los exgobernadores más visibles de ese grupo, como Jesús 
Murillo Karam, Miguel Osorio Chong y Omar Fayad, son parte de las 
investigaciones que se realizan desde el ámbito federal y local,  
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con indagatorias financieras que arrancaron desde las oficinas de la 
Secretaría de Hacienda y que ahora se aterrizan de manera judicial con los 
trabajos de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo. 
Murillo Karam se ve como el objetivo final del proceso judicial que en el 
estado han iniciado contra la Firma Jurídica Díaz SC, de José Francisco Díaz 
Cravioto, que busca desmantelar y sancionar una red de despachos de 
abogados dedicada a presuntamente extorsionar empresarios, quienes 
eran obligados a desembolsar fuertes cantidades de dinero para detener 
presuntas investigaciones de organismos de procuración de justicia 
federales y locales. 
 
Salvador García Soto 
Bilateral AMLO-Biden: chocan discursos y visiones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/bilateral-amlo-biden-
chocan-discursos-y-visiones 
En vísperas de la Cumbre de Líderes de Norteamérica, en la reunión bilateral 
México-Estados Unidos que tuvo lugar la tarde de ayer en Palacio Nacional, 
hubo un choque de posiciones entre el presidente anfitrión y el presidente 
visitante. Los discursos inaugurales de los dos mandatarios, al frente de sus 
respectivos gabinetes, difirieron sobre las prioridades que cada uno de ellos 
ve para este encuentro binacional y dejaron en claro que, tras la cortesía 
política y la “amistad” que se profesaron los dos presidentes en la víspera, 
hay también visiones distintas y distantes sobre las prioridades de la relación 
binacional. Del lado mexicano, Andrés Manuel López Obrador reclamó en 
su discurso “olvido, abandono y desdén” de Washington hacia 
Latinoamérica y El Caribe; propuso a Biden que sea el impulsor de una 
“nueva política de integración económica y social” para el continente 
americano,  al tiempo que llamaba al “humanismo” en la visión 
estadounidense y reprochaba la falta de inversión de Estados Unidos para 
ayudar a todos los países latinoamericanos, diciendo que desde que John F. 
Kennedy impulsó la “Alianza para el Progreso” en los 60 con una inversión 
de 10 mil millones de dólares, no se volvió a ayudar desde la Casa Blanca a 
los países latinoamericanos. “Presidente Biden, usted tiene la llave para abrir 
y mejorar las relaciones entre todos los países del continente americano”, le 
dijo el mandatario mexicano al visitante. 
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Héctor de Mauleón 
666: una cifra bíblica de muertos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/666-una-cifra-biblica-de-
muertos 
Mataron a 13 en Zacatecas, a 11 en Guanajuato, a 11 en Nuevo León, a 10 en 
Baja California, a 9 en Chihuahua, a 12 en Puebla y Morelos… 
El 7 de enero de 2023 la violencia desbordada volvió a recorrer los caminos 
de México. La cuenta de ejecuciones y asesinatos cometidos ese día dejó en 
el país un saldo particularmente negro: 109 homicidios en solo 24 horas. 
Con esos números, el 7 de enero ha rozado los dos días más violentos de 
2022: el 1 y el 24 de mayo, con 118 y 112 homicidios registrados. 
El año nuevo trajo de la mano comandos que llegaron a domicilios para 
ejecutar gente o que la cazaron en la vía pública, reos que masacraron a sus 
custodios, vendedores de droga asesinados en las calles, cuerpos 
desmembrados y abandonados en lugares públicos, emboscadas a 
militares y guardias nacionales, menores alcanzados por las balas del 
crimen organizado, y masacres o asesinatos masivos en pueblos, 
comunidades y ciudades. 
En solo ocho días de 2023 el país acumuló una cifra bíblica de muertos: 666. 
 
Sergio Sarmiento 
Jugar con avioncitos  
https://www.reforma.com/jugar-con-avioncitos-2023-01-10/op241273 
"Todos quieren vivir a expensas del Estado. Olvidan que el Estado quiere vivir 
a expensas de todos". Frédéric Bastiat 
Esta película ya la vimos y no termina bien. En 1934 el gobierno de México 
tenía 15 empresas paraestatales y para 1962 ya había 206. En 1982 José López 
Portillo alcanzó el máximo histórico de 1,155, según el recuento de Jacques 
Rogozinski. Estas empresas, en lugar de generar prosperidad y pagar 
impuestos, eran un verdadero agujero negro que sangraba al Estado. Sus 
pérdidas fueron una de las razones principales del desplome económico de 
1982 y la década perdida de los ochenta. Hubo desde entonces una 
reducción muy importante en el número de empresas estatales, pero el 
presidente López Obrador está empeñado ahora en convertir nuevamente 
al Estado en empresario, solo que con directivos militares. 
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Carlos Marín 
La ingratitud con las clases medias  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-ingratitud-con-las-
clases-medias 
A partir del 15 de diciembre, con el fallido intento de asesinar a Ciro Gómez 
Leyva, varios acontecimientos relevantes (plagio de tesis, asalto 
narcoparamilitar a un penal fronterizo, Culiacanazo Dos…) han quedado 
relegados por la visita de Biden y Trudeau, salpicada de sangre por una 
nueva tragedia en el destartalado Metro administrado por la “izquierda”. 
En periodismo cuentan más los hechos que las declaraciones, pero algunas 
merecen atención y la de los gobernadores de Morena en apoyo a Claudia 
Sheinbaum apesta a lo que la jefa de Gobierno y el presidente López 
Obrador imputan a sus opositores: repugnante uso de una desgracia para 
la pura grilla. Otras afirmaciones, pero de mucho mayor trascendencia, 
porque revelan las convicciones detrás de la política social del gobierno, 
fueron proferidas por AMLO 2 y 4 de enero. No tienen desperdicio: 
 
Joaquín López-Dóriga 
Siempre hay costos, aunque los nieguen  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/siempre-hay-costos-
aunque-los-nieguen 
Deben extrañar lo que veían al mirarse al espejo. O quizá ya se 
acostumbraron. Florestán 
Para los gobernantes, una tragedia siempre tiene costos políticos, sobre 
todo por su manejo equivocado. Retomo los atentados en la estación de 
Atocha en Madrid y varios trenes de cercanías el 11 de marzo de 2004, con 
un saldo de 193 muertos y mil 900 heridos, y que llevó a la derrota del Partido 
Popular que aventajaba ampliamente al PSOE en las elecciones 
presidenciales del domingo siguiente y todo porque José María Aznar corrió 
la versión de que había sido la ETA y no de Al Qaeda, para que no lo 
relacionaran con su apoyo a George W. Bush y Tony Blair en la invasión a 
Irak. Estoy hablando del peor atentado terrorista en la historia de la Europa 
moderna, para documentar los costos políticos de estos desastres para 
quienes gobiernan. 
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Enrique Quintana 
Inflación: baja gradual y dolorosa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/10/inflacion-baja-
gradual-y-dolorosa/ 
Poco a poco, la inflación irá bajando, pero será de manera lenta y el proceso 
va a causar dolor. 
Veamos algunas cifras y luego algunas consecuencias. 
1-La inflación de la segunda quincena de diciembre fue de 0.10 por ciento, lo 
que se compara positivamente con el 0.39 por ciento que se produjo en la 
primera quincena. Sin embargo, a tasa anual, la de la segunda quincena fue 
de 7.85 por ciento, que se compara desfavorablemente con el 7.76 por ciento 
respecto a la de la primera quincena del mes. Es decir, en comparaciones 
anuales, las cifras no mejoraron todavía en el curso del mes pasado. 
2-La inflación subyacente (que excluye alimentos y energía) del mes de 
diciembre fue de 8.35 por ciento, por lo que finalmente bajó luego de dos 
años completos de incrementos continuos. No obstante, sigue a tasas muy 
elevadas, lo que hace muy poco probable que pueda haber algún cambio 
en la política monetaria en el corto plazo. 
 
Darío Celis 
Lo que México quiere de EU y Canadá  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/10/lo-que-mexico-quiere-de-
eu-y-canada/ 
EN UNA JUGADA de ajedrez político, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador cambió la discusión entre Estados Unidos, Canadá y México: 
sacrificó a Ovidio Guzmán y puso en un segundo nivel de interés la disputa 
por el tema energético en el T-MEC. En las últimas semanas los bonos de 
Marcelo Ebrard están creciendo como nunca, al convertirse en el líder 
negociador de México y ha borrado de la agenda política a Rocío Nahle y 
Raquel Buenrostro en Energía, a Rosa Icela Rodríguez en Seguridad y Adán 
Augusto López en migración. Los equipos negociadores de los tres países 
trabajaron la semana pasada para allanar el camino a los mandatarios antes 
de que arranque la Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN) y llegar 
a un acuerdo en materia migratoria: Estados Unidos acepta 30 mil personas 
por mes, pero Mexico se queda con 30 mil migrantes rechazados. 
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Raymundo Riva Palacio 
La cumbre de los sordos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/10/la-cumbre-
de-los-sordos/ 
La agenda de los líderes de América del Norte ha cambiado muy poco desde 
la última vez que los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden, 
y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, se reunieron en Washington 
en noviembre de 2021: fortalecer la competitividad en la región, cambio 
climático, una migración regulada, mejor salud y fortalecimiento de la 
seguridad. Lo que sí se ha modificado es la actitud contenciosa de López 
Obrador y la creciente separación de visión estratégica con sus 
contrapartes. Esto difícilmente va a cambiar, pese a los buenos deseos que, 
como hace dos años, se expresen en los comunicados conjuntos. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/10/opinion/008o1pol 
Conviene tener siempre en mente aquella máxima que asegura que 
Estados Unidos no tiene amigos, sino intereses. Sobre todo, a la hora de 
analizar lo sucedido entre domingo y lunes en la relación directa de los 
presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador.  
Al menos en la apariencia se han entendido bastante bien. Biden aceptó 
aterrizar el domingo en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, luego 
de un inicial regateo, e invitó a López Obrador a dialogar durante más de 
una hora a bordo de la mítica masa rodante de máxima protección y 
sofisticación llamada La Bestia. Ayer, en Palacio Nacional, el mexicano hizo 
planteamientos de corte latinoamericanista, conminando al visitante a 
asumir un rol de integración continental e incluso llamando a terminar con 
ese olvido, ese abandono, ese desdén hacia América Latina y el Caribe. El 
exhortado recordó que Estados Unidos ha destinado en los 15 años recientes 
miles de millones de dólares, pero luego centró su discurso en uno de los 
temas que le interesan, el fentanilo. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/10/opinion/006o1eco 
Mientras aquí se discutía si el avión del presidente Biden aterrizaría en el 
AIFA, en Washington ya había sido resuelto el tema y se conversaba sobre 
el raite que daría al presidente López Obrador en el impresionante vehículo 
conocido como The Beast, una idea del canciller Marcelo Ebrard. No es 
usual. Aprovecharían el largo trayecto de Zumpango a Polanco para platicar, 
según información extraoficial de fuentes generalmente bien enteradas. 
¿Tema libre o con agenda? Finalmente se decidió que hablarían de todo. 
Fue una conversación amistosa, distendida, con toques de buen humor. 
Tema divertido fue el de los tres ex presidentes mexicanos que andan 
huyendo en España y uno ya es mitad sefardí. Los ex presidentes vivos de 
Estados Unidos residen en su país: Trump, Bush, Clinton, Obama y Carter. 
Venía de visitar el muro a la altura de El Paso, Texas, por lo que el tema 
obligado fue la migración –mejor dicho, el flujo casi imposible de detener de 
migrantes pobres–. La propuesta de AMLO no ha variado: arraigarlos en su 
lugar de origen, y eso se consigue con empleos y bienestar. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Denuncian ex comisiariados venta de terrenos del Ejido El 
Carrizo Grande II de la playa El Aparecido  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/losmochis/Denuncian-ex-comisiariados-venta-de-
terrenos-del-Ejido-El-Carrizo-Grande-II-de-la-playa-El-Aparecido-20230109-0106.html 
Sinaloa, Los Mochis. - Ex comisariados y ejidatarios de el Ejido El Carrizo 
Grande II, de la playa El Aparecido, de la Bahía Navachiste, denunciaron la 
venta de terrenos de ese polígono, perteneciente al municipio de Ahome, 
por el comisariado ejidal actual, Ignacio Castro Jocobi, para un fideicomiso 
de la iniciativa privada extranjero, que representa Pedro Rafael Estrella 
Robles, donde pretenden realizar un proyecto ecoturístico. 
"Está vendiendo terrenos ya vendidos, que fueron asignados a los 
ejidatarios, así como terrenos de uso común, y eso no lo puede hacer porque 
primero tiene que ser autorizado por asamblea. Otra de las anomalías es 
que está tramitando la anuencia para la gestión al cambio de uso de suelo 
para el proyecto ecoturístico, que trataron en la primera convocatoria el 
pasado 12 de noviembre de 2022. Acudieron a la Procuraduría Agraria, la cual 
les rechazó la convocatoria porque no justificaron para qué la querían, 
entonces fueron con un abogado de nombre Francisco González García, del 
equipo de Pedro Estrella, para que se las hiciera a nombre de la 
Procuraduría Agraria", denunció el ejidatario Ángel Alberto Gastelum. 
 
Intento inmobiliario para adquirir 57 has. en Cañada del Lobo 
provoca agresiones y riesgo de violencia  
https://www.astrolabio.com.mx/intento-inmobiliario-para-adquirir-57-has-en-canada-del-
lobo-provoca-agresiones-y-riesgo-de-violencia/ 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Juan de Guadalupe denunciaron ante 
la Fiscalía General del Estado (FGE) y autoridades federales agresiones, 
amenazas, discriminación y daño en las cosas por parte de integrantes del 
Comisariado de Bienes Comunales, como parte de la presión de un grupo 
inmobiliario que pretende despojarlos de sus tierras para construir una 
fraccionamiento campestre.  
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Expusieron que tras haber quedado anulada la posibilidad del proyecto 
inmobiliario Las Cañadas por la declaratoria de Área Natural Protegida para 
la Sierra de San Miguelito, la misma empresa pretende apropiarse de 57 
hectáreas en una zona conocida como Las Huertas junto a la Presa de la 
Cañada del Lobo, que se encuentra parcelada y en posesión de comuneros 
sucesores. Un grupo de comuneros aparcelados dentro de las 57 hectáreas 
pretendidas por los empresarios de Sociedad Espacios en el Horizonte S.A. 
de C.V denunciaron que tras el fracaso del proyecto Las Cañadas, a través 
del Comisariado y en complicidad con funcionarios locales, realizan 
acciones de provocación y hostigamiento “que hacen prever acciones de 
otra naturaleza”. Pérez Acosta denunció ante la FGE que desde el año 
pasado la presionan para que entregue voluntariamente su parcela e 
incluso la citaron los directivos de la empresa para ofrecerle comprársela a 
un precio muy bajo y, de no aceptar, se atuviera a las consecuencias. Las 
acciones de los empresarios en conjunto con el Comisariado de Bienes 
Comunales incluyen una ruta formal que incluye la realización de tres 
asambleas, dos el próximo domingo y una más el domingo 22, que ya han 
sido cuestionadas por los comuneros inconformes ante la Procuraduría 
Agraria Nacional. 
 
Tribunal Unitario Agrario invalida acta de asamblea de bienes 
comunales  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/tribunal-unitario-agrario-invalida-acta-de-
asamblea-de-bienes-comunales/141704 
Oaxaca. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 46, con sede en 
Huajuapan de León, invalidó una supuesta acta de asamblea de bienes 
comunales de Santo Domingo Ixcatlán donde se separaron a mil 103 
comuneros del padrón por supuestamente haber fallecido.  
El representante de los comuneros, Maximino Santiago Jiménez informó 
que el órgano jurisdiccional tomó esa determinación el 22 de noviembre del 
año pasado en la resolución del juicio agrario 142/2021 al acreditar los 
demandantes los elementos constitutivos de su acción de nulidad de 
calificación infundada y de mala fe hecha por el Registro Agrario Nacional 
(RAN) de la supuesta acta de asamblea de fecha 12 de agosto de 2018, donde 
se declaró falsamente el fallecimiento de los comuneros. 
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De esta manera, el TUA ordenó al RAN realizar la cancelación de la 
inscripción del acta de asamblea y, por ende, restablecer los derechos 
agrarios de los comuneros suspendidos en el acta de la asamblea, celebrada 
por la supuesta representación comunal agraria de Santo Domingo Ixcatlán 
avalada e impuesta por la Procuraduría Agraria (PA). 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Se publicó en el DOF la modificación al Programa de Manejo de 
la Reserva de la Biosfera Isla Guadalupe  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-publico-en-el-dof-la-modificacion-al-programa-de-
manejo-de-la-reserva-de-la-biosfera-isla-guadalupe-323325 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) publicó 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el decreto mediante el cual se da 
a conocer el resumen de la modificación del Programa de Manejo del Área 
Natural Protegida (ANP) Reserva de la Biosfera Isla Guadalupe, en Baja 
California. Principalmente se realizan cambios a las Reglas Administrativas 
y se establecen limitaciones al aprovechamiento de las poblaciones de vida 
silvestre del ANP, administrada por la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp). 
 
Reglas de Operación de los Programas a cargo del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas 2023  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/reglas-de-operacion-de-los-programas-a-cargo-del-
instituto-nacional-de-los-pueblos-indigenas-2023?idiom=es 
Reglas de Operación 2023 de los Programas del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas PROBIPI y PAEI publicadas en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF). En esta sección se publicarán las convocatorias y 
documentos complementarios. 
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Tren Maya inicia operaciones de paso peatonal y vehicular en 
Villa El Triunfo, Tabasco  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-inicia-operaciones-de-paso-peatonal-y-
vehicular-en-villa-el-triunfo-tabasco 
En el Tren Maya entró en operación un paso peatonal y vehicular en Villa El 
Triunfo, mientras avanza la cimentación de las estaciones Palenque y Edzná; 
la construcción de la Base de Mantenimiento cerca de Teya y la soldadura 
de gran dimensión de la cabina y la caja del segundo vagón, en la planta de 
Ciudad Sahagún, Hidalgo. En el tramo 1, que va de Palenque a Escárcega, 
avanza la cimentación profunda de la estación de Palenque, Chiapas, con el 
armado de acero, perforación y colado de los 81 pilotes que se requieren 
para esta infraestructura. En Villa El Triunfo, en Balancán, Tabasco, entró en 
operación un paso peatonal y vehicular de dos carriles, como parte de las 
obras complementarias del Tren Maya que garantizan la continuidad de 
actividades cotidianas en las localidades. 
 
Tendrá Quintana Roo importantes obras públicas este 2023  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/208904/tendra-quintana-roo-importantes-
obras-publicas-este-2023 
Quintana Roo. - Durante este 2023 se inaugurarán importantes obras 
públicas en Quintana Roo, principalmente en la ciudad de Cancún; son 
recursos federales en suma con algunos locales, como el caso del Teatro de 
la Ciudad o la conclusión del estadio de béisbol Beto Ávila. Por supuesto 
también están los megaproyectos del Gobierno de México, como el Tren 
Maya en sus tramos 5, 6 y 7, el bulevar Luis Donaldo Colosio, puente 
Nichupté, trébol del aeropuerto y el Aeropuerto Internacional de Tulum.  
“Ya estamos concluyendo obras (en Benito Juárez), algunas iniciadas con la 
entonces presidente municipal Mara Lezama... Estamos entregando los 
mercados de la 101 y la 259, que cuentan con Centro de Desarrollo 
Comunitario, con skate park y complementos”, anunció Ernesto Pavón 
Gutiérrez, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en Quintana Roo. 
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Semarnat lanza consulta pública para el Aeropuerto Felipe 
Carrillo Puerto  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-lanza-consulta-publica-para-el-
Aeropuerto-Felipe-Carrillo-Puerto-20230109-0092.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) lanzó la convocatoria para someter a consulta pública el 
Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, la cual se realizará del 9 de 
enero al 3 de febrero del presente año. El procedimiento es parte de la 
evaluación de impacto ambiental al que está siendo sometido el proyecto 
desde septiembre del 2022 y consiste en poner la manifestación de impacto 
ambiental de la obra a disposición de los interesados o potenciales 
afectados para que emitan sus opiniones u objeciones al respecto. 
La consulta también incluye una reunión pública en la que los promoventes 
del aeropuerto en Tulum, en este caso la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) y la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), exponen a la comunidad los detalles del proyecto y su potencial 
afectación al entorno. La fecha ni el lugar de la reunión no se ha dado a 
conocer aún por la Semarnat. 
 
Grupo Minero proyecta extracción en Sierra Norte que afectaría 
a Bosque en Honey  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/grupo-minero-proyecta-extraccion-en-
sierra-norte-que-afectaria-a-bosque-en-honey-9440285.html 
La compañía minera nacional Grupo Minero Honey, que basa sus 
actividades en la Sierra Norte del estado de Puebla, pretende extraer arcilla 
por los próximos 25 años en 4.31 hectáreas de bosque en el municipio de 
Honey, Puebla, que hoy son ocupadas principalmente por decenas de 
especies de flora y fauna, algunas inclusive en categoría de amenaza. Sólo 
para permitir la operación básica de este proyecto, como etapa inicial, sería 
necesaria la tala de 852 árboles en ese lugar. Fue el pasado 15 de diciembre 
cuando la compañía ingresó su solicitud ante la Dirección General de 
Impacto y Riesgo Ambiental, de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), dependiente del gobierno federal, empero, la misma 
sigue siendo analizada.  
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A través del proyecto con clave 21PU2022M0095, se dio a conocer que la 
intención de la empresa minera es cambiar por completo la declaratoria de 
uso de suelo de 43 mil 127 metros cuadrados del predio conocido como El 
Molcajete, que está situado en el municipio de Honey, en un paraje conocido 
como Acahuales. 
 
Ambientalistas acusan destrucción de esteros y lagunas en 
Oaxaca por obras del Corredor Interoceánico  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/ambientalistas-acusan-destruccion-de-
esteros-y-lagunas-en-oaxaca-por-obras-del-corredor 
Integrantes de Colectivos de Organizaciones Ambientalistas de Oaxaca 
(COAO) denunciaron que las obras del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT) han causado deforestación grave en la región y han 
acabado con ecosistemas y esteros; también acusaron que se han atendido 
los monocultivos de maguey y que el proyecto avanza sin presentar la 
Manifestación de Impacto Ambiental.  
Durante una protesta frente a Palacio de Gobierno para entregar un oficio 
al gobernador Salomón Jara, señalaron que los hallazgos anteriores son 
resultado de un viaje a la zona, donde encontraron que los trabajos se 
realizan sin dictámenes ambientales oficiales.  
Informaron que requirieron, vía oficio, a dependencias ambientales como 
Semarnat, Profepa y la Procuraduría Ambiental de Oaxaca, que informen 
cuáles son los criterios ambientales con los que se realiza el proyecto. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

